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Pourquoi le ministère de ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ 
publique est-il devenu le ministère de 
ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ nationale ? 
Il est bien difficile de séparer instruction 
ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ. Si ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ permet ŘΩŀǾƻƛǊ 
accès au savoir et à la culture, si elle 
permet ŘΩŀǇǇǊŜƴŘǊŜ un métier et le savoir-
faire, elle ne peut se passer de ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ 
qui apporte le savoir vivre et le savoir être, 
le comportement social et les valeurs 
éthiques. [ΩŞŎƻƭŜΣ puis ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞΣ 
ǎΩŀǎǎƻŎƛŜƴǘ à la famille pour ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ 
où elle apporte le principal et pour 
ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ où elle doit compléter ce que la 
famille parfois ne peut plus ou pas 
apporter.  
[ΩŜƴǎŜƛƎƴŀƴǘ ŘΩŞǘǳŘŜǎ supérieures doit-il 
continuer ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ et ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴΚ 
Certes oui, car il est le professeur et il est 
le maitre au sens du compagnonnage. Il 
transmet le savoir et la connaissance 
comme le reflète la promesse lue lors du 
serment ŘΩIƛǇǇƻŎǊŀǘŜ de « rendre à leurs 
enfants ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ que nous avons reçue 
de leurs pères », mais il doit aussi 
poursuivre ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ. Hippocrate encore 
nous le rappelle, honneur, probité, secret 
et honnêteté sont les valeurs défendues 
par notre serment. Nous avons le devoir 
ainsi de parfaire ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ 
professionnelle de nos étudiants.  

Cela commence par ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ des 
sciences humaines mais aussi et toujours 
par le compagnonnage en stage où il est 
important de pouvoir transmettre ces 
valeurs qui feront ŘΩŜǳȄ des bons soignants 
respectueux des patients, mais aussi des 
collaborateurs et de ƭΩŞǉǳƛǇŜ soignante. 
« Apprendre à travailler ensemble » a été 
ƭΩƻōƧŜǘ du premier séminaire pédagogique 
du collegium de santé à Bourges. 
[ΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ aura toute sa place dans les 
objectifs futurs du collegium qui verra le 
jour en 2016.  
[ΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ de ce savoir être est 
importante et nous devons valider que nos 
étudiants ont acquis ces qualités pour la 
suite de leur parcours professionnel. /ΩŜǎǘ 
ƭΩƻōƧŜǘ du carnet de stage des externes, du 
CCC (Certificat de Compétences Cliniques). 
Nous devons aussi les aider ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ ont 
des difficultés dans cette dimension et 
ŎΩŜǎǘ un des objectifs de la Commission 
ŘΩ!ƛŘŜ aux Etudiants en difficultés, 
abordée dans ce numéro où les étudiants 
ont contribué activement. 
Et de conclure par cette citation ŘΩIŜƴǊȅ 
Bordeaux, écrivain et académicien 
français :  « [ΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ƴΩŜǎǘ en somme 
que ƭΩŀǊǘ de révéler à ƭΩşǘǊŜ humain le sens 
intime qui doit gouverner ses actes ». 

H. Marret 

Instruction et éducation  



De lõext®rieur, lõantenne 

financi¯re de lõUFR de 

M®decineécõest 

compliqué  !!! 

 Des textes 

réglementaires,   une 

nomenclature 

comptable, un code 

des marchés, un logiciel 

comptable, des 

procédures, des délais, 

des contraintesé 

Mais pour tout problème 

de crédits, de 

commande, de 

livraison, de 

compréhension, 

lõAntenne Financi¯re 

cõest:  
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Corinne DE CASTRO 
Gestionnaire des crédits des services 

g®n®raux et de lõanimalerie 

corinne.decastro@univ -tours.fr 

02 47 36 61 07 

Angélique MASSE  
Gestionnaire des crédits DU/DIU, 

des ®coles dõorthophonie et 

dõorthoptie, de la M®decine 

générale et du département de 

pédagogie  

angelique.masse@univ -tours.fr 

02 47 36 61 06 

Virginie LARNAUD 
Gestionnaire des crédits 

Pédagogiques  

larnaud@univ -tours.fr 

0247366011 

Quelques chiffres  : 
Budget fonctionnel et pédagogique  : 2 400 000 û 

Budget animaleries  : 240 000 û 
75 centres de coûts  - 68 DU ð DIU - 26 gestionnaires universitaires  

Emmanuelle BRUNET 
Responsable de lõAntenne 

Financière  

Pilotage du Budget  

emmanuelle.brunet@univ -tours.fr 

0247366009 

Corinne, Emmanuelle, Virginie, Angélique 
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Un métier passionnant  

La gestion des multiples portefeuilles (centres de 
coûts) se traduit par différentes actions telles que 
la préparation du budget, la gestion des 
commandes, la saisie des factures, des recettes, 
des missions et bien sûr, le suivi des crédits.  
Tout ceci ƴΩŜǎǘ possible, que dans le cadre ŘΩǳƴŜ 
étroite collaboration avec tous les acteurs 
internes et externes. Et même si, parfois, la tâche 
semble complexe dans ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ et la résolution 

ŘΩǳƴŜ problématique, ŎΩŜǎǘ dans ces situations 
que la relation entretenue entre notre Antenne et 
ses interlocuteurs,  prend  tout son sens. Nos 
interlocuteurs sont, entre autres, les différents 
services de ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞΣ les autres UFR, les 
personnels et services de la faculté de médecine, 
le CHRU, la Région, ƭΩ!w{Σ les laboratoires de 
recherche, les étudiants, les enseignants, les 
fournisseursΧ. 

Une cohésion  

Quoi de plus essentiel ǉǳΩǳƴŜ bonne cohésion au sein ŘΩǳƴŜ équipe et ǉǳΩǳƴŜ bonne dynamique ? Ceci, 
toujours dans la bonne humeur. 
 /ΩŜǎǘ ce qui caractérise ƭΩŀƴǘŜƴƴŜ Financière de la faculté de médecine. 
Une équipe de 4 personnes à votre service  

 
Emmanuelle BRUNET ς wŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ƭΩ!ƴǘŜƴƴŜ ; 

secondée par Virginie LARNAUD (100%)  
Corinne MARREC-DE CASTRO (80%)  

 Angélique MASSE (40 %) 
 

  

Une équipe  

                                 Pour beaucoup ŘΩŜƴǘǊŜ vous les termes que nous utilisons dans une antenne 
financière et qui sont notre mode de communication (exemples : budget 
primitif, crédit, débit, engagement financier, juridique, compte ŘΩƛƳǇǳǘŀǘƛƻƴΣ  
ƧΩŜƴ passe et des meilleursΧ) sont, bien souvent, ressentis comme une langue 
inconnue, étrange,  voire, pour  certains, une agression ! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

/ΩŜǎǘ sans doute la raison pour laquelle si ƭΩƻƴ 
demandait à grand nombre de personnels ǎΩƛƭǎ 
se verraient intégrer un poste en finances, la 
réponse serait négativeΧ 
Et pourtant ! /ΩŜǎǘ faire une bien mauvaise 
presse à notre travail qui ne ǎΩŀǊǊşǘŜ pas à un 
simple jargon financierΧ 
Il est peut-être temps de lever ce voile obscur 
qui ternit depuis bien longtemps  notre métier, 
car « Oui » ŎΩŜǎǘ un métier !  

Un métier passionnant Χ Une gymnastique 
intellectuelle quasi quotidienne.  
 
Alors ! Oui, il y a un curieux vocabulaire à 
maîtriser, une rigueur  et une réglementation à 
appliquerΧ Comme dans ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ lequel des 
métiers !  
Mais ŎΩŜǎǘ aussi un travail stimulant, où ƭΩŜƴƴǳƛ 
et la monotonie ƴΩƻƴǘ pas leur place.  

Université de Tours . Faculté de médecine 
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Elections  

A ƭΩƛǎǎǳŜ du vote des enseignants et 
personnels de ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ le 17 mars, les 
listes qui soutenaient la candidature de 
Philippe Vendrix à la présidence de 
ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ sont arrivées en tête de la quasi-
totalité des collèges, dans les 3 conseils. 
Notre faculté a largement contribué à cette 
réussite, qui va permettre à Philippe Vendrix 
et son équipe de ǎΩŀǇǇǳȅŜǊ sur un fort 
soutien de toute la communauté 
universitaire pour conduire les futurs projets 
de ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ.  
 
Les élus de notre faculté dans les deux 
conseils : 
ü /ƻƴǎŜƛƭ ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ : Chantal Barin-
Le Guellec, Philippe Roingeard (enseignants), 
Juliette Rousseau (BIATSS). 
ü Commission de la Formation et de la Vie 
Universitaire du Conseil Académique : 
Hubert Lardy (enseignant), Mireille Motteau 
(BIATSS). 
ü Recherche du Conseil 
Académique Commission : Annabel 
Maruani, Patrick ±ƻǳǊŎΩƘ (enseignants). 
 
Détails de tous les résultats de ces élections 
ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ : 

http://www.univ-
tours.fr/actualites/resultats-des-elections-

aux-conseils-centraux-278116.kjsp 
 

Le Conseil ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ nouvellement élu 
(22 enseignants et personnels, 6 étudiants) 
ainsi que les 8 personnalités extérieures 
(élues ou nommées, représentant le monde 
socio-économique et culturel et les 
collectivités territoriales) ǎΩŜǎǘ réuni le 9 mai 
pour procéder à ƭΩŞƭŜŎǘƛƻƴ du président.  
 
Philippe Vendrix a été élu président de 
ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ François-Rabelais en obtenant 29 
voix, contre 4 voix pour Jean Fabbri et 3 
abstentions. 
 
 

 
                Musicologue de 52 
                ans, Philippe Vendrix 
                a intégré le Centre       
                ŘΩ9ǘǳŘŜǎ Supérieures 
                de la Renaissance                 
(CESR) de ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ François-Rabelais dès 
son entrée au CNRS en 1994. Après des 
études en Belgique, en France et aux Etats-
Unis, il débute sa carrière à ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ de 
Liège, effectue un premier passage par Tours 
en 1992 dans le cadre ŘΩǳƴ post-doctorat, et 
commence à enseigner la même année, en 
Belgique et en France. Ses recherches 
portent essentiellement sur ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ de la 
musique durant ƭΩŝǊŜ moderne. Philippe 
Vendrix ǎΩŜǎǘ impliqué dans la valorisation 
des sciences humaines et sociales à travers 
son engagement dans le réseau national « 
Maisons des Sciences de ƭΩIƻƳƳŜ », dont il 
assure la présidence. Il est le porteur du 
projet interdisciplinaire «Intelligence des 
Patrimoines». Il a exercé plusieurs fonctions 
au sein de l'université François-Rabelais : 
membre élu du Conseil scientifique depuis 
2008, il dirigeait également le CESR depuis 
2007. 
 
Ce même jour, le Conseil ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ a 
voté pour ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ des 9 vice-présidents 
qui constitueront ƭΩŞǉǳƛǇŜ présidentielle 
autour de Philippe Vendrix : 

http://www.univ-tours.fr/l-universite/la-
presidence-172905.kjsp 

 
Philippe Roingeard, membre de notre 
Faculté, sera en charge des Ecoles Doctorales 
et des relations avec la COMUE. 
[ΩŞǉǳƛǇŜ de Philippe Vendrix ǎΩŜǎǘ engagée à 
poursuivre le développement de ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ 
François-Rabelais en se fondant sur trois 
piliers : la créativité, ƭΩŞǉǳƛǘŞ et la qualité. Ce 
programme est disponible sur le site de 
ƭΩŞǉǳƛǇŜ : 

http://vendrix2016.fr/ 
 

Ç  wŞǎǳƭǘŀǘ ŘŜǎ ŞƭŜŎǘƛƻƴǎ ŀǳȄ ŎƻƴǎŜƛƭǎ ŎŜƴǘǊŀǳȄ ŘŜ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞΥ 
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Le concept de responsabilité sociale des 
facultés de médecine, largement porté, 
pour les facultés francophones, par la 
CIDMEF (Conférence Internationale des 
Doyens de Médecine ŘΩ9ȄǇǊŜǎǎƛƻƴ 
Française), mérite une réflexion 
particulière dans notre faculté.  
 
La faculté de médecine de la région 
Centre -Val de Loire a été créée à Tours 
en 1962, au bénéfice de la tradition ŘΩǳƴŜ 
formation médicale ancienne, que les 
articles de la Nouvelle République  des 
09 et 10 Aout 1962, reproduits en page 
finale dans ce numéro de La 
Rabelaisienne et dans ceux qui suivront,, 
rappelaient, dans le style de ƭΩŞǇƻǉǳŜ.  
 
Conséquence, la vieille antenne bien 
connue : Orléans est la seule capitale 
régionale qui ƴΩŀƛǘ pas une faculté de 
médecine en son sein. 
Conséquence aussi, des luttes ŘΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ 
qui ne sont pas sans conséquence peut 
être, sans en être la seule explication 
bien sûr, sur la situation démographique 
alarmante des professionnels de santé en 
région Centre-Val de Loire.  

Mais tout cela, ŎΩŜǎǘ de ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜΣ car les 
temps ont changé. 
La capitale régionale, les villes et villages 
de la région ƭΩƻƴǘ compris 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ont bien leur faculté de 
médecine; la faculté de médecine à Tours 
ƴΩŜǎǘ pas la faculté de médecine de 
Tours, mais la faculté de médecine à 
Tours, de la région Centre-Val de Loire, 
dans son ensemble.  
 
Ce leitmotiv, affiché comme un étendard 
dès ƭΩŜƴǘǊŞŜ de la faculté de médecine sur 
ƭΩŞŎǊŀƴ dynamique, est ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 
compris aussi, et admis, par ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ 
des collectivités qui ǎΩŞǘŀƛŜƴǘ montrées 
sensibles à la question, Conseil Régional 
et Conseil Economique, Social et 
Environnemental Régional (CESER) en 
particulier.  
 
Il a été parfaitement compris aussi, et 
repris, par nos ministères de tutelle, 
enseignement supérieur et recherche, et 
santé.  
 
Ce leitmotiv, au ŎǆǳǊ de notre 
engagement au service hospitalo-
universitaire de notre région, nous oblige. 
Il nous oblige à la conscience de la 
responsabilité territoriale (terme mieux 
adapté à la réalité de nos responsabilités 
et de notre action, que le terme social), 
qui est la notre.  
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Ç  La responsabilité territoriale de la faculté de médecine, au delà du 
concept, des engagements pour ƭΩŀǾŜƴƛǊ. 

La faculté dans son territoire  
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Le séminaire du 12 Juin 2015, 
(Rabelaisienne N° 5) qui a marqué notre 
engagement dans cette prise de 
responsabilité territoriale, ǎΩŞǘŀƛǘ conclu 
par une déclinaison ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦǎ dont 
beaucoup sont atteints, ou en voie ŘΩşǘǊŜ 
atteints, ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ.  
 
Certains se sont avérés préfigurateurs 
des engagements gouvernementaux 
annoncés peu après, dans le cadre du 
pacte Territoire Santé 2 : augmentation 
du numerus clausus de la PACES, 
ouverture de terrains de stage en privé, 
fédération des formations en santé sous 
forme ŘΩǳƴ collegium santé, etc. Ces 
réalisations ont été prises en exemple 
par la CIDMEF lors ŘΩǳƴ atelier organisé à 
ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ des Assises Hospitalo-
Universitaires à Bobigny en décembre 
dernier, et dans un article récemment 
publié dans la revue Pédagogie Médicale 
(1). 
 
Il nous faut maintenant aller plus loin. 
Quelques chiffres vont guider notre 
action :  
 
1) près de 100% de nos étudiants ont 

été élevés et ont fait leurs études 
secondaires, en région Centre Val de 
Loire, 

2) nous avons la capacité ŘΩŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ 
ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ des primo bacheliers de 
la région demandeurs en premier 
choix sur APB ŘΩǳƴŜ inscription en 
PACES, 

3) 80% des étudiants formés 
intégralement à Tours, de la PACES à 
la thèse, ǎΩƛƴǎǘŀƭƭŜƴǘ en région 
Centre-Val de Loire,  

 

4) Mais nous « perdons » 40% de nos 
étudiants au terme du deuxième 
cycle, qui choisissent une autre 
région pour leur internat, et ne 
reviennent plus.  
 

Sans bien sûr remettre en cause la 
liberté des choix, celui de ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ 
en particulier, ŎΩŜǎǘ un débat de société, 
pas une responsabilité facultaire, il nous 
appartient de développer notre 
attractivité, en revoyant nos modèles 
ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ en deuxième et en 
troisième cycle.  
 
Il ǎΩŀƎƛǘ de sortir ŘΩǳƴ modèle 
ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ trop CHU centré, et 
même trop hôpital centré, 
ŘΩuniversitariser des maisons de santé 
pluridisciplinaires, de mettre en place 
des offres pédagogiques de qualité au 
sein des GHT. 
 
Il ǎΩŀƎƛǘ de mieux prendre en compte, 
dans ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ de nos programmes, 
les déterminants sociaux de santé, si 
hétérogènes selon les territoires, ŘΩǳƴ 
bout à ƭΩŀǳǘǊŜ de notre région. 
 
En définitive, il ǎΩŀƎƛǘ de projeter notre 
faculté hors ses murs, de la rendre 
visible sur ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ de son territoire , 
tout cela sans rien sacrifier bien sûr de la 
qualité de notre enseignement, toujours 
jugé sous le seul prisme des résultats à 
ƭΩ9/bΣ pour établir le classement des 
facultés (9° rang pour ce qui nous 
concerne, sur 37 facultés, selon ƭΩŀǊǘƛŎƭŜ 
récemment publié dans la Presse 
Médicale) (2).  
 

Χ 

La faculté dans son territoire  

http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
http://med.univ-tours.fr/la-faculte/la-rabelaisienne-newsletter-de-la-faculte-de-medecine-488539.kjsp?RH=1200650095848&RF=1444316902538
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Nos étudiants, attentifs à juste titre à 
ƭΩŞǉǳƛǘŞ dans la qualité de la formation, 
au travers notamment de leur 
engagement au sein du tutorat, adhèrent 
au projet; ils en sont une force motrice. 
 
Ce sera le thème du deuxième séminaire 
que nous organiserons à la faculté le 30 
Novembre 2016 sous ƭΩŞƎƛŘŜ de la 
CIDMEF, de ƭΩ!w{ et de la région à 
nouveau, sous ƭΩŞƎƛŘŜ du collegium santé 
aussi, naturellement, et qui ǎΩƛƴǘƛǘǳƭŜǊŀ 
« La prise en compte des déterminants 
sociaux de la santé dans les curriculum 
des formations en santé de la région 
Centre-Val de Loire ». 
 
Ce séminaire, auquel tous les enseignants 
sont bien entendu invités à participer, 
ainsi que les étudiants et les personnels 
de la faculté, devra déboucher sur de 
nouveaux engagements, qui seront 
présentés le lendemain soir à Blois sous 
forme ŘΩǳƴŜ déclinaison grand public, en 
présence des élus concernés. 
[ΩƛŘŞŜΣ au-delà, est ŘΩƛƴǎǘŀƭƭŜǊ ces 
séminaires dans la vie de notre faculté, 
ŘΩŜƴ faire des outils de réflexion et de 

remise en question permanente, qui 
permettent à notre faculté de médecine 
de répondre toujours mieux aux attentes 
de la société au service de laquelle elle 
est placée, de ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ de la région à 
laquelle elle appartient.  
 
 
Références 
1 Ladner J, Maherz A, Poitevien G, et al. 
Responsabilité sociale des facultés de 
médecine francophones : organisation, 
résultats et leçons apprises du projet de 
recherche-action international des 
facultés de médecine francophones. 
Pédagogie médicale 2015 ; 16 : 189-200. 
2 Jolly D, Ambrosi P, Chaffanjon P, et al. 
Résultats des épreuves classantes 
nationales (ECN) 2015. Presse Médicale 
2016 ; 45 : 133-52. 
 

Patrice Diot 

La Faculté dans son territoire  
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Il a été fait le point sur la 
démographie médicale,  
Madame Leclerc et le 
Docteur Roy ont rappelé les 
inégalités au sein de notre 
région Centre-Val de Loire :  
ü Densité de professionnel 
de santé faible en 2014 
pour les médecins 
généralistes :  130 pour 
100 000 habitants la plus 
faible en France parmi les 
quels 50% ont plus de 55 
ŀƴǎΧ 
ü5ƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ŘΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ 
soins  avec 25 minutes en 
moyenne pour atteindre la 
maternité en région centre 
de 22 à 29 minutes selon 
les départements. 
ü Évolution de ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ 
de vie dans la région 
centre : 9,7  et 6,8 % 
ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ de ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ 
de vie en plus pour les 
femmes et les hommes, soit 

une situation améliorée 
mais plus faible que sur le 
plan national ; un territoire 
un peu plus vieillissant avec 
une évolution de la 
mortalité comparable au 
niveau national, mais se 
traduisant par une 
surmortalité au regard des 
autres régions de France, 
car nous étions en avance 
et nous avons perdu des 
points en mortalité 
notamment par cancer et 
pour cause de 
consommation ŘΩŀƭŎƻƻƭ.  
 

De nombreuses inégalités 
sont retrouvées également 
au sein de la région : ƭΩŀȄŜ 
ligérien est celui où les taux 
de mortalité sont les plus 
faibles et où se concentrent 
le plus les professions de 
santé .  
  

Il nous a été rappelé : 
ü que les déterminants 
sociaux de santé sont basés 
sur la dimension sociale de 
chaque individu et ǉǳΩƛƭǎ 
impactent sur sa santé.  
ü que les différences ŘΩŞǘŀǘ 
de santé sont évitables non 
dues au hasard et évoluant 
sur un gradient qui suit la 
hiérarchie sociale. 
ü que la  précarité ƴΩŜǎǘ pas 
uniquement constituée  par 
les SDF mais aussi de 
populations insérées 
comme les étudiants, de 
même que les familles 
monoparentales, les 
personnes âgées isolées et 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ. La protection 
sociale est importante en 
France mais il persiste 
encore des inégalités.  

Χ 
  

1er Séminaire du collegium  santé à Bourges  

Sources : France des Régions 2016 

DENSITÉ DE MÉDECINS GÉNÉRALISTES  LIBÉRAUX ET MIXTES 
au 1er janvier 2015 - pour 100 000 habitants 

http://www.fnors.org/uploadedFiles/publicationsFnors/FranceDesRegions2016.pdf
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1er Séminaire du collegium  sant® ¨ Bourgesé 

Le premier séminaire du collegium santé 
a eu lieu le 25 avril  dernier à ƭΩƛƴǎǘƛǘǳǘ 
régional de formation sanitaire  et 
sociale de Bourges. Organisation de la 
journée par Madame Parisot 
Lavillonnière de la croix rouge.  
 
Au cours de cette journée présidée par 
les doyens des facultés, la directrice de 
ƭΩ!w{ et les conseils départemental et 
régional, il a été rappelé par tous que 
nous avons une responsabilité 
territoriale sur la formation en santé 
répartie sur ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ de la région avec 
par exemple la faculté de médecine et de 
pharmacie de la région Centre à Tours, la 
formation de kinésithérapie à Orléans et 
les IFSI réparties dans toute la région. 
 
10 formations étaient représentées ce 
jour: écoles de kinésithérapie et 
ŘΩŜǊƎƻǘƘŞǊŀǇƛŜΣ éducateurs spécialisés, 
assistants des services sociaux , 
infirmières , aide soignante , sage 
femme, puéricultrice, mais aussi des 
étudiants de médecine et de pharmacie 
ainsi que ƭΩŞŎƻƭŜ des cadres de santé.   
 
Il a été rappelé ǉǳΩƛƭ y avait plus de 7000 
enseignés financés par la région pour 35 
millions ŘΩŜǳǊƻǎΣ formation gratuite pour 
les étudiants.  
 
 
 

Il est important de former au sein de la 
région pour mailler le territoire ensuite 
avec des professionnels de santé.  
 
Il y a nécessité de répartir sur le 
territoire les formations pratiques en 
sélectionnant et formant des maitres de 
stage issus des 6 départements de notre 
région ce qui favorisera la connaissance 
de notre territoire et augmentera ƭΩŀǘǘǊŀƛǘ 
ŘΩȅ exercer. 
 
Il est important, a rappelé le doyen, tout 
en respectant ƭΩƛŘŜƴǘƛǘŞ de chacun de 
permettre ƭΩŞŎƘŀƴƎŜ entre les étudiants 
pour mutualiser les expériences et 
apprendre à travailler ensemble. 
 
Intégrer la transversalité et le travail 
collectif autour du patient, a signalé la 
directrice de la ƭΩ!w{Σ qui aide sur le 
terrain les professionnels de santé pour 
assurer la coresponsabilité des patients.  
 
La thématique choisie portait sur les 
déterminants sociaux de la santé : 
chacun ayant à les connaitre et 
participant à les améliorerΧ 
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Les objectifs de ƭΩ!w{ sont 
ŘΩƛƴŦƭǳŜǊ sur la réduction 
des inégalités sociales 
ŘΩŀŎŎŝǎ à la santé, il est 
souhaitable que les 
professionnels de santé 
travaillent avec les 
professionnels sociaux. 
/ΩŜǎǘ un défit collectif que 
celui du faire ensemble.  
/ΩŜǎǘ aussi celui du faire 
avec.  
 
Il comporte aussi la 
nécessité de travailler 
avec le collectif des 
usagers, afin ŘΩŀǊǊƛǾŜǊ à un 
modèle de codécision ou 
de décision partagée dans 
la prise en charge de la 
maladie.   
Comme nous ƭΩŀ rappelé 
Madame Desclerc ς Dulac 
de ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ des 
usagers.  

[ΩŀǇǊŝǎ midi a été consacré 
aux ateliers entre 
étudiants de différentes 
disciplines. 
 
 Un travail sur les 
représentations des 
métiers sanitaires et 
sociaux ou après avoir 
choisi des photos 
représentant les différents 
métiers, chacun rapportait 
pour une profession ce qui 
la caractérise le mieux 
pour lui, afin que les 
participants découvrent ce 
que sont les autres 
professions.  
 
Il a été retrouvé des 
éléments se rapportant à 
tous et à toutes les 
professions de santé : 
Expert en la matière, 
objectif 

ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘΣ 
écoute, aide, protection 
voir ,  réadaptation.  
 
Mais aussi des mots plus 
organisationnels comme: 
aménagement, gestion du 
temps efficacité et 
coordination . 
 
Une étude de cas  clinique 
sur une adolescente qui va 
mal avec comportement 
de passage à ƭΩŀŎǘŜΣ par 
petit groupe de 
différentes disciplines et 
encadré par les patriciens 
et acteur de santé et de 
social de la maison des 
ados du 18.  

1er Séminaire du collegium  sant® ¨ Bourgesé 
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Formation  

  Validé par le CFVU (Commission de la 
Formation et de la Vie Universitaire) du 3 mars 
2016 et par le conseil de faculté du 4 avril 
2016, ƭΩƛƴǎŎǊƛǇǘƛƻƴ seconde en Master Genèse 
de ƭΩ9ǳǊƻǇŜ moderne pour les étudiants en 
Médecine est désormais possible. Ce cursus 
complémentaire résulte du partenariat entre 
la faculté de Médecine ŘΩǳƴŜ part et le CESR 
(Centre ŘΩ9ǘǳŘŜǎ Supérieures de la 
Renaissance) ŘΩŀǳǘǊŜ part. 

Il ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ parcours de sciences 
humaines parallèle centré sur ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ de la 
médecine. Mais cette expression est 
réductrice et parfois porteuse de préjugés. Il 
ne faut pas voir ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ comme un simple 
accomplissement fixe mais plutôt comme un 
mouvement constant, un changement 
perpétuel, une suite ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜǎΧ En effet, 
au sein de cet enseignement on nous apprend 
beaucoup sur les fondements de notre 
profession avec toutes les disciplines qui 
tournent autour: arts, philosophie, 
architecture, éthique, littérature, 
anthropologie, droit, économieΧ Toutes ces 
réflexions permettent de développer un esprit 
critique essentiel à tous les soignants. Notre 
pensée est également orientée vers la 
recherche, finalement pas très éloignée de la 
recherche médicale. Il faut pouvoir se servir 
des ressources en ligne en maniant au 
minimum la langue de Shakespeare. Une des 
grosses différences réside dans les données 
papiers du fond ancien où un bagage 
minimum en paléographie-histoire-
méthodologie est requis. En étudiant toutes 
ces sources historiques ainsi que les articles 
ŘΩŞƳƛƴŜƴǘǎ chercheurs on arrive à développer 
de nouvelles aptitudes dans des domaines 

extrêmement variés. Quant à ƭΩŀǇǇƻǊǘ culturel, 
il est évidemment colossal pour celui dont le 
regard se pose sur le passé. 

Concetta Pennuto est la responsable de 
ce projet. Actuellement maitre de conférence 
au CESR, son parcours ƭΩŀ amené à se 
spécialiser dans ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ de la santé. Docteur 
en 2005 à ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ de Genève, sa thèse 
portait sur ƭΩǆǳǾǊŜ de Jérôme Fracastor, 
médecin Italien particulièrement connu pour 
ses traités sur les maladies infectieuses dont la 
syphilis. /ΩŜǎǘ également elle qui est 
responsable des 4 UERSH qui sont une 
condition préalable avant de pouvoir ǎΩƛƴǎŎǊƛǊŜ 
en parcours master. Il faut ensuite effectuer 
un cycle Master 1 comprenant un stage de 6 
semaines et un mémoire, puis un cycle Master 
2 comprenant des enseignements au CESR 
dont un nouveau mémoire. 

WΩŀƛ pour ma part commencé le cycle de 
Master 1. Mon stage a été effectué au CESR 
auprès de Concetta Pennuto au sein du projet 
de recherche « SARC » qui ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜ à 
ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ de santé en région Centre. Le 
mémoire est en cours ŘΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ et portera 
sur la « relation ambivalente entre le théâtre 
et la médecine à travers les siècles ». Il sera 
soutenu à ƭΩƻǊŀƭ début Juillet devant un jury 
composé notamment du Professeur Vincent 
Camus. WΩŜƴ tire ŘΩŜȄŎŜƭƭŜƴǘǎ retours positifs et 
une grande source de motivation pour la suite 
de mes études. Si nous considérons le passé 
comme un vrai appui, il peut permettre 
ŘΩŜƴǘǊŜǾƻƛǊ des lendemains meilleurs. Après 
tout, même quelques décennies plus tard 
nous restons des disciples ŘΩIƛǇǇƻŎǊŀǘŜΧ 

 
Valentin Maisons, étudiant DFASM1 

Ç Master çGen¯se de lôEurope moderneè 



WΩŀƛ eu la chance de pouvoir 
expérimenter la pratique de 
la rhumatologie libérale* au 
cours de mon internat. 
 

La pratique y est totalement différente de la 
pratique hospitalière. WΩŀƛ pu me familiariser avec 
des pathologies mécaniques, non abordées à 
ƭΩƘƾǇƛǘŀƭΣ développer mon raisonnement médical 
et la prise de décision lors des consultations. J'ai 
pu m'initier également à la rhumatologie 
interventionnelle, ƭΩŞŎƘƻƎǊŀǇƘƛŜ ostéo-articulaire 
et la densitométrie osseuse, moins accessibles 
aux internes en CHU. Cela me parait être un très 
bon complément à notre formation hospitalo-
universitaire traditionnelle. 
Ce stage ƳΩŀ permis de démystifier l'installation 
en ville, à laquelle nombre ŘΩŜƴǘǊŜ nous sont 
destinés, tant sur le plan administratif que sur le 
plan pratique, plutôt que de découvrir cette 
activité lors de remplacements « sur le tas » et 
livrés à nous même. 
Ces terrains de stages libéraux ont tout intérêt à 
être développés, tant pour les internes que pour 

les praticiens encadrant, à qui cela apporte une 
dynamique nouvelle. /ΩŜǎǘ également un bon 
moyen de renforcer les relations ville-hôpital et 
peut être de promouvoir ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ en 
campagne. 

Céline PEREIRA-GILLION 
Interne de rhumatologie 

 
*  SOA 18 est un cabinet de rhumatologie libéral, un 
centre de soins ostéo-articulaire comportant un 
plateau technique complet, un système ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 
performant et un raccordement à la plateforme de 
télémédecine régionale. /ΩŜǎǘ aussi un centre de santé 
poly-professionnel reposant sur le transfert ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ 
vers les paramédicaux, permettant le développement 
ŘΩŀŎǘƛƻƴ de santé publique telle que le dépistage et la 
prévention des chutes. 
/ΩŜǎǘ enfin un « institut » tourné vers la transmission 
des pratiques ambulatoires aux internes, parmi 
lesquels  nous espérons trouver nos futurs 
collaborateurs. Ces conditions particulières ŘΩŜȄŜǊŎƛŎŜǎ 
à ƭΩL{h! 18, en satellite du CHU, ouvrent en effet 
de  nouvelles perspectives de coopérations ville ς 
hôpital. Elles expérimentent aussi de nouveaux modes 
ŘΩŜȄŜǊŎƛŎŜǎ pour les futurs rhumatologues.  
Dr Denis Rolland 
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Ç Stage dôinternat en milieu lib®ral, le point de vue dôune ®tudiante: 

Interne: Stage en secteur libéral  

ü  La mise en place de ce stage 
en secteur libéral, qui préfigure 
ce que pourra être l'année de 
"Mise en situation" de la 
prochaine réforme du 3ème 
cycle, a été une superbe 
opportunité pour la 
rhumatologie, pour la plus 
grande satisfaction des 
différents  acteurs: 
 
ü  L'ARS, qui a validé cette 
expérimentation, et vise ainsi 
l'objectif d'améliorer l'offre de 
soin dans le Cher, département 
touché par une baisse 
dramatique de la démographie 
médicale, de limiter les fuites 
de patients vers la région 
parisienne et de rendre attractif 
ce territoire pour l'installation 
future de jeunes médecins ; 
ü  Les collègues libéraux qui 
ont accueilli notre interne, sur 

la base d'un solide dossier 
pédagogique pré-défini, qui ont 
fait preuve d'un grand 
dynamisme malgré la charge de 
travail supplémentaire et ont su 
transmettre leur expérience à 
des plus jeunes ; 

 
ü  Les Hospitalo-Universitaires 
du CHU qui ont pu ainsi offrir 
une formation complé-
mentaire à leurs internes, 
formation en grande partie non 
accessible au CHU.  

 
ü  Les internes qui accèdent 
ainsi à la pratique libérale, à 
une meilleure connaissance du 
fonctionnement d'un cabinet 
médical, à des consultations en 
"première ligne", à des 
pathologies fréquentes qu'ils ne 
rencontrent pas au CHU et à 
des actes techniques qu'ils ne 

peuvent réaliser au CHU 
(notamment la rhumatologie 
interventionnelle) ; 

 
ü  Le "duo ville-hôpital", ces 
stages permettant d'envisager 
de développer des staffs 
communs, des visio-
conférences, la télémédecine, 
de partager des protocoles de 
pratiques professionnelles ou 
de recherche clinique. 

 
ü  Bref, cette opération est 
"gagnant-gagnant" et ce stage a 
été renouvelé pour Mai 2016 
avec une autre de nos internes. 

 
  Philippe Goupille 
Chef de service de 

Rhumatologie, CHU de Tours 
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Cette commission CRECEM, a pour but 
ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ la qualité des épreuves de 
chaque session ŘΩŜȄŀƳŜƴ  avec ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ  
ŘΩşǘǊŜ en adéquation avec la préparation à 
ƭΩiecn et la validation du premier et second 
cycles des études de médecine.  
[ΩǳƴƛŦƻǊƳƛǎŀǘƛƻƴ des épreuves avec 
ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ quasi exclusive des QCM est 
nécessaire.  
 
[ΩƘŀǊƳƻƴƛǎŀǘƛƻƴ entre ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ 
effectué et les épreuves est nécessaire, elle 
concerne le programme de ƭΩiecn augmenté 
de celui de la pratique professionnelle.  
 
La composition de la commission comprend 
les responsables de la pédagogie de la 
faculté (professeurs Angoulvant et Marret 
présidents et docteur Aurioux 
coordonnateur) ainsi que les responsables 
des trois commissions pédagogiques et de la 
commission iecn, ainsi que deux enseignants 
par année ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ de Paces à MM3. 
Cette commission a pour but de valider la 
relecture puis la correction des épreuves , 
elle se réunira avant chaque session 
ŘΩŜȄŀƳŜƴ en début ŘΩŀƴƴŞŜ soit janvier et fin 
ŘΩŀƴƴŞŜ soit mai  puis après chaque session  
pour faire le point sur le succès et les échecs 
des différentes épreuves.   
 
Le travail de la commission est ŘΩǳƴƛŦƻǊƳƛǎŜǊ 
et ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ sur la forme les épreuves 
ŘΩŜȄŀƳŜƴǎ. Elle ne peut statuer sur le fond  
sauf à demander à chaque concepteur 
ŘΩŞǇǊŜǳǾŜ de respecter les programmes et de 
ne pas sortir de ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ effectué. 
Chaque épreuve se doit ŘΩşǘǊŜ élaborée : 
par le responsable de la discipline  et relue 
par au moins un autre praticien de la 

spécialité dont le nom figurera  
ou par un autre praticien de la discipline et 
relue par le responsable ǎΩƛƭ ƴΩŜƴ est pas 
ƭΩŀǳǘŜǳǊ. 
 
[ΩŞǇǊŜǳǾŜ sera soumise au moins un mois 
avant la cession ; une date de délai sera 
donnée chaque année  et pour chaque 
cession , le texte de ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ de rattrapage 
sera également fournit en même temps que 
celui de ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ initiale afin ŘΩŞǾƛǘŜǊ la 
période estivale pour relecture de la cession 
de fin aout .  
 
La relecture de ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ se fera dans la 
semaine qui suit par un enseignant de la 
même année, la commission évaluera dans 
une  première réunion la relecture de 
ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ des épreuves et demandera les 
corrections  validant définitivement ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ 
lors ŘΩǳƴŜ seconde réunion.  
 
Elle travaille avec la commission de ƭΩiecn 
pour apporter toute évolution souhaitée par 
les modifications nationales.  
La relecture des épreuves de Paces est déjà 
organisée, celle de MM3 se réalisera en 
interne  pour le seul module du premier 
semestre et sera mise au point pour le CCC 
de manière spécifique. 
 
Les années de L2 L3 MM1 et MM2 sont donc 
les principales concernées  
Si tout le monde participe, cela demandera 
peu de travail à chacun: élaboration ou 
relecture de ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ principale et de 
rattrapage de la discipline et relecture des 
deux épreuves ŘΩǳƴŜ autre discipline. 
Cette commission ƭƻǊǎǉǳΩƛƭ ƴΩȅ aura plus de 
corrections disparaitra ŘΩŜƭƭŜ-même.  

Commission de Relecture des Epreuves  

au Cours des Etudes de Médecine  
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Matin : enseignement et stages 
hospitaliers  
 
9h30 Le mot du Doyen ς P.Diot  
10h00 ς 11h00 Objectifs et outils 
pédagogiques de préparation au CCC  
Modérateur H.Marret, AM.Lehr Drylewicz 
10h00 ς 10h30 Objectifs pédagogiques et 
évaluation du stage hospitalier 
(S.Marchand Adam) 
10h30 ς ммƘлл [ΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ ǇŀǊ 
simulation comme outils de préparation 
au CCC (E.Saliba) 
11h00 ς 11h30 Pause-café 
 
11h30 ς 12h30 Le CCC retour de première 
expérience et évolutions Modérateurs : 
M.Laffon, P.Colombat 
11h30 ς мнƘлл wŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩŜƴǉǳşǘŜ 
réalisée auprès des enseignants et des 
étudiants sur le CCC (P.Gatault) 
12h00 ς мнƘнл wŜǘƻǳǊ ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜǎ 
étudiants (RITMO) 
12h20 ς 12h30 Evolutions futures du CCC 
(DA) 
Déjeuner 12h30 ς 14h00 (Buffet) 
 
 
 

Après-midi : Deux ateliers en parallèle  
 
14h00 ς 15h30 Mettre en place des 
ǎŞŀƴŎŜǎ ŘŜ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘΩŀǊǘƛŎƭŜ 
scientifique (ex LCA) en stage (T.Bejan 
Angoulvant) 
  
14h00 ς 15h30 Mettre en place des 
ŀǘŜƭƛŜǊǎ ŘΩŀǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ ŀǳ ǊŀƛǎƻƴƴŜƳŜƴǘ 
clinique en stage (E.Gyan) 
  
15h30 ς 16h00 Les stages hors CHU dans 
les hôpitaux du GHT (S.Marchand Adam) 
16h00 ς 16h30  Pause-café 
16h30 ς 17h30 Présentation des 
innovations pédagogiques  
16h30 ς 17h00 Le coaching des étudiants 
en DFASM 3 ς P.François 
17h00 ς 17h30 Premier bilan après deux 
ŀƴǎ ŘŜ ƳƻŘǳƭŜ ŘŜ ǇǊŞǇŀǊŀǘƛƻƴ Ł ƭΩiECN ς 
P.François 
  
17h30 ς 18h00 Restitution du séminaire 
et prospective ς D.Angoulvant 
18h00 ς 18h15 Clôture ς Doyen P.Diot 
19h00 Cocktail  dinatoire 

47ème  Séminaire pédagogique  

10 Juin 2016, Bâtiment André -Gouzé , La Riche  

Programme  

inscription obligatoire  
Avant le 26 mai 2016  

Contacter le Dpt de Pédagogie 
marie.legeais@univ-tours.fr 
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FMC - DPC 

Le département de FMC de 
notre faculté est fier de vous 
annoncer la mise en ligne de 
son nouveau site 
internet:  fmc.univ-tours.fr. 
  
Ce site entièrement dédié à la 
FMC et au DPC permettra aux 
correspondants qui nous font 
confiance de trouver toute 
l'information 
nécessaire pour planifier leur 
formation continue (et leur 
développement professionnel 
continu!).  
Il permettra également de 
proposer aux participants des 
inscriptions (et paiements) en 
ligne. 
 
 
 
 

Les actualités de notre 
département seront mises en 
valeur, notamment nos 
actions telles que  les "jeudis 
du généraliste" et les 
"journées de septembre", 
mais pas seulement... 
En effet, ce site mettra en 
lumière les actions de FMC 
qui sont organisées par 
différentes disciplines de 
notre institution  (journées 
de pédiatrie, journées de 
gynéco-obstétrique,...) 
Des documents pédagogiques 
seront mis en ligne (podcasts 
des journées de septembre, 
"CONTACT" la newsletter de 
médecine interne, 
"URONEWS" la newsletter 
d'urologie»...). 
 
 

Nous invitons tous nos 
collègues à nous contacter 
s'ils souhaitent mettre en 
ligne sur notre site des 
informations concernant les 
formations type FMC - DPC 
qu'ils organisent. 
 
Le département de FMC 
remercie chaleureusement 
Annabelle Broussard et 
Alexandra Louault pour avoir 
mis beaucoup d'énergie dans 
la construction de ce 
nouveau site internet. 
 
Et maintenant, connectez 
vous!  

François Maillot 
 

 
 

Ç Un nouveau site internet !  

fmc.univ-tours.fr
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/
http://fmc.univ-tours.fr/


Cette année, la commission ECN et 
ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛǉǳŜ ŘŜ ƭŀ ŦŀŎǳƭǘŞ ƻƴǘ 
décidé de mettre en place un coaching 
destiné aux étudiants qui vont se 
présenter dans quelques semaines aux 
ǇǊŜƳƛŝǊŜǎ ŞǇǊŜǳǾŜǎ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜǎ ŘΩiECN. 
Cette préparation est non obligatoire et 
ǊŜǇƻǎŜ ǎǳǊ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ŘΩǳƴŜ ŀƛŘŜ Ł ƭŀ 
gestion du stress. Nous avons procédé en 
deux temps :  
 
Nous avons dispensé un premier cycle de 
cours assez académique de quelques 
heures où nous avons rappelé les 
ǇǊƛƴŎƛǇŜǎ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀǳȄ ŘΩǳƴŜ 
préparation optimale, un peu à la façon 
ŘΩǳƴ ǎǇƻǊǘƛŦ ŘŜ Ƙŀǳǘ ƴƛǾŜŀǳΦ  
ü François Maillot (médecin CHU) a 
rappelé les bases ŘΩǳƴŜ ŀƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ 
équilibrée et les règles hygiéno-
diétetiques en période de stress. Nous 
avons mis en place plusieurs outils pour 
la gestion du stress avec des approches 
très différentes :   
ü Eric Fournier (anesthésiste 
réanimateur en neurochirurgie) a 
présenté lΩƘȅǇƴƻǎŜ et ses modalités en 
insistant sur son application en période 
de préparation aux examens.  
ü Chistophe Etienne (médecin 
généraliste), Jean François Dailloux 
(médecin généraliste), Pascale Nau 
(psychologue), fréderic Bastides 
(médecin CHU), dominique Le Marchand 
(médecin généraliste) et Jean Philippe 
Cottier (médecin CHU) ont présenté la 
méditation en pleine conscience et ont 
ƛƴǎƛǎǘŞ ǎǳǊ ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǘ ŜȄŜǊŎƛŎŜ 
dans leur pratique professionnelle. 

 

ü  Dorian Rocheron (psychologue) et 
François Chaumier (médecin CHU) ont 
abordé la problématique du sommeil en 
proposant une autre approche basée sur 
ƭΩŀǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛŎǊƻ ǎƛŜǎǘŜ Ŝǘ 
ƭΩŀǇǘƛǘǳŘŜ Ł ǊŞƎǳƭŜǊ ǎŜǎ ŎȅŎƭŜǎ ŘŜ ǎƻƳƳŜƛƭ 
et ainsi optimiser la récupération.   

 
Au terme de ce cycle de présentation, les 
étudiants se sont inscrits dans un de ces 
trois groupes et ont pratiqué leur exercice 
ŘŜ ǇǊŞŘƛƭŜŎǘƛƻƴ ǎƻǳǎ ƭŀ ŦƻǊƳŜ ŘΩŜȄŜǊŎƛŎŜǎ 
pratiques, encadrés par les différents 
enseignants impliqués dans cette 
formation. A ce jour 5 à 10 enseignements 
ont été dispensés pour chaque type 
ŘΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ ǾŀǊƛŀōƭŜ 
des étudiants (30 à 50 étudiants par 
groupe). 
 
ü A coté, de cette préparation 
« mentale » aux examens, Yves-Marie 
Diard (coach sportif) dispense une activité 
sportive le jeudi soir dans le parc du 
Botanique et sur le campus de la Riche. 
Cette activité est proposée depuis le 
ŘŞōǳǘ Řǳ Ƴƻƛǎ ŘΩŀǾǊƛƭ Ŝǘ ƧǳǎǉǳΩŀǳȄ 
ŞǇǊŜǳǾŜǎ ŘŜ ƭΩiECN, fin juin. 
Ainsi, avec cette approche 
« multimodale », basée sur le bien-être, la 
ƎŜǎǘƛƻƴ Řǳ ǎǘǊŜǎǎΣ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇƘȅǎƛǉǳŜΣ 
nous espérons « doper » nos étudiants et 
ŘŞŎǳǇƭŜǊ ƭŜǳǊǎ ŎƘŀƴŎŜǎ ŘΩaccéder à un 
ǊŀƴƎ ŘŜ ŎƭŀǎǎŜƳŜƴǘ ǳǘƛƭŜ Ł ƭΩ9/b en 
prenant en considération la qualité de vie, 
si malmenée de nos jours. 
 

Patrick FRANCOIS 
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Modalités de coaching MM3 avant ECNi 




